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·专版

“四大名园”苏州合奏“盛世留音”
中国旅游景区协会遗产和文保分会学术研讨会

暨 2020年“中国四大名园”工作交流活动在苏州开幕

    以拙政园、 留园为代
表的私家园林， 以北京颐
和园、 承德避暑山庄为代
表的皇家园林， 是中国园
林文化的经典代表，1961

年 3 月 4 ?，4 家单位同
批入选首批 “全国重点文
物保护单位”，并称“中国
四大名园”； 上世纪 90年
代又相继列入 《世界遗产
名录》，可谓中华园林文化
的翘楚和骄傲。 11月 4?
至 5?， 中国旅游景区协
会遗产和文保分会学术研
讨会暨 2020年“中国四大
名园” 工作交流活动在苏
州留园拉开序幕，“中国四
大名园”代表、全国各文物
遗产保护单位和文博界专
家、学者和代表等 20多家
单位、70余人参加了本次
活动。

    自 2015年春，“四大名园”管理

机构在苏州签署合作框架意向书以
来，已经建立起了常态化的互动交

流工作机制，积极开展多层次的互
动交流。本次活动围绕“保护传承名

园瑰宝、活化利用历史遗产”为主

题，通过专题研讨、经验分享、焦点

对话、专家论证、现场观摩等形式，
旨在构筑新时代文物遗产保护传承

和发展的平台，推进园林遗产从抢
救性、规范化保护到科学化利用的

可持续发展和高质量发展。
留园作为中国“四大名园”之

一，建筑风格在古典私家园林中，堪

称是造园艺术的精品之作，厅堂宏
敞华丽，庭院富有变化，太湖石以冠

云峰为最，有“不出城郭而获山林之
趣”。本次活动中，留园向各位参会

代表展示了留园的文?融合项
目———“盛世留音”。苏州评弹与苏

剧、昆曲一起并称为苏州文艺三朵
花，除被列为国家级非物质文化遗

产名录外，还被海内外听众誉为“中

国最美的声音”，将这些文化因素更

好地融入园林，将古人慢生活情调
与深厚的吴文化巧妙结合，使人们

在欣赏留园自然美景的同时，领略
吴地文化艺术的精髄与神韵，是这

几年留园一直在不断探索的。这对
于提升留园的文化内涵，增强留园

的美誉度与吸引力，促进园林文化

传承极有帮助。
活动现场，苏州市园林和绿化

管理局党委书记、局长陈大林谈到，
苏州是举世闻名的“园林之城”，园

林是祖先留给我们的宝贵遗产，守
护好、管理好、传承好这些园林，是

历代园林人的神圣职责和历史使
命。当前，苏州市委市政府作出了建

设“天堂苏州·百园之城”的决策部

署，通过创新机制、名录编制、加快

修复、扩大开放等方式，推动苏州园
林群体性保护管理迈上新的征程。

目前，累计有 108个园林依法列入
《苏州园林名录》保护体系，近 90个

园林免费对社会开放，苏州已经成
为名副其实的“百园之城”“遗产之

城”。

在主旨交流会上，苏州留园就
遗产园林空间视觉艺术，以及现代

建筑对空中视觉走廊的影响和保护
对策进行了分享。留园毗邻的石路

商贸圈即将兴建的“华贸中心”，规
划高度分别为 150米和 130米。而

该中心距留园核心保护区最短直线
距离不足 800米，虽不在 2005年修

订的留园建设控制地带范围内，但
对留园古典园林空间景观将存在视

觉干扰。留园管理处针对这一现象，
运用空间分析理论对留园的静态视

线、动态视线及视点、视距、视域等
分别进行了解剖分析，尝试性提出

了对留园闻木樨香轩景点视点以及
视线采用加栽植物进行遮挡或视域

限制的方案，以期解决现代高层建
筑对留园视线空间的干扰问题。

北京颐和园以传承历史、展望
未来为主体，介绍了颐和园近几年

在文物古建的修缮保护、园林景观
的维护提升、水体保护利用等方面

工作的具体举措。
承德避暑山庄以保护、传承、创

新、发展为主线，具体谈了近几年避

暑山庄在如何实施文化遗产保护工
程、推出精品展览、发展“书信+?

游”新模式的举措和今后发展思路。
苏州拙政园管理处以拙政园垃

圾桶减配和水治理工作为例，分享
了古典园林景观环境管护与精准施

策，审时度势、因地制宜，制定与客

观实际相符合的策略，并贯彻实施。
同时，北京天坛、北京北海、中

国园林博物馆、沈阳故宫博物院、成
都武侯祠博物馆、成都杜甫草堂博

物馆、山西晋祠、厦门鼓浪屿、上海
豫园、苏州虎丘山、苏州狮子林、苏

州耦园、苏州网师园、苏州沧浪亭等
单位也就文化遗产在现代发展中的

活化利用进行了现场分享。
值得一提的是，在本次会议上

还确定了“中国四大名园”合作交流
平台标志。 （孙云 \? 茹军 \摄）

    10月 31日傍晚，嘉定区宝钱公路三车相

撞、有人被困。车辆拥堵 1公里，消防员跑步
前进。十万火急时，“神兵”天降，电瓶车载上

消防员，突围而出。“新民帮侬忙”抖音号发布
视频后，立刻收获诸多点赞，评论区里满是竖

起的大拇指，将挺身而出的“上海爷叔”比喻
成这座城市“最美的风景线”。

当天，参与抢险救援的消防队员，向记者

还原了事情的经过。10月 31日傍晚 5时 30

分，嘉定区消防救援支队朱桥消防救援站接

到报警：宝钱公路上发生一起三车相撞交通

事故，现场有人员被困。接报后，朱桥消防站

迅速派出车辆赶赴现场救援。当消防车行驶
至宝钱公路上时，因前方事故车辆占据了同

向仅有的两条车道，加上当时正值高峰期，导
致后方车辆无法通行，消防车同样被堵。朱桥

消防救援站站长助理李超告诉记者，为了能
尽快救人，站长和几名消防员立刻下车，跑步

前进。下车后，消防员正巧遇到两名骑电瓶车

的联勤队员，站长灵机一动，和一名队员先乘
上联勤队员的电瓶车，快速赶往现场。

眼见此景，非机动车道上，几位骑着电瓶

车的“上海爷叔”大声喊道：“坐我们的车过去
吧，这样能够快一些！”“是啊是啊，我们载你

们过去！”这样的声音越来越多……

“当天，车辆拥堵长龙大约有 1公里，消

防队员携带装备跑步前往现场需要约 7 分
钟，在热心市民的帮助下，我们仅用了 2至 3

分钟就抵达现场。”李超介绍说。
消防队员们说，在抵达现场后，不少市民

就悄悄地离开了。“很遗憾，我们没有来得及
留下这些上海师傅的联系方式。他们真的很

棒，一定要给他们点个赞！”
许多网友在被“暖到”的同时，更希望消

防部门能配备摩托车等“轻骑化”设备，在被

堵遇困时，也能“使命速达”。
为此，记者联系了市消防救援总队，相关

负责人表示，目前，市区和郊区都配备了一定
数量的消防摩托车，可在紧急情况时运送消

防员赶到现场。各区消防部门可根据实际需

要，配置“轻骑装备”。
记者调查发现，近些年，“消防灭火摩托

车”确已上岗出勤。特别是在黄浦区等中心城
区，配置的摩托车小巧、轻便，不仅能喷出水和

泡沫，还配有干粉喷射器，车上还装载着破拆
工具、扩张器、液压剪等，可谓“小而全”“小而

强”，能在狭小区域内闪展腾挪、灵活应变。

也有不少网友指出，如果机动车能给消
防车辆腾出应急车道，也就不需要电瓶车来

“救急”了。对此，市消防救援总队呼吁，在消
防出警时，各类社会车辆应注意避让行驶，畅

通“生命之路”，保障消防车辆快速、安全到达
现场，及时救援救灾。 本报记者 徐驰

十万火急:?车相撞有人被困道路拥堵 1?里

婴儿纸尿裤竟现黑黄色异物
制造商：“生产工艺出问题”

    家住普陀区梅川路的郑先生反映，自己

在为3岁外孙购买的“多优”纸尿裤内发现了

一团发黑泛黄的异物，看着十分恶心。而外孙
已经用掉了一整包！最近，宝宝因为皮肤瘙痒

已经去儿童医院就诊四次，“嗜酸性直接计
数”指标居高不下，10月14日化验达到800，超

过正常值近一倍。
近日，郑先生拆开购买的第二包“多优”

纸尿裤，准备给外孙使用，突然发现纸尿裤的

松紧绷带处有一硬块，翻开一看，一团发黑泛
黄、斑斑点点的棉球状织物块暴露在眼前。郑

先生和家人心头一紧：这团东西直径约2厘
米，龌龊得不得了，看上去像是擦过污物的印

渍。郑先生和家人仔细检查这包刚拆封的纸
尿裤，除了开封处，包装完好。

郑先生连忙赶到了购买纸尿裤的中环百

联“爱婴室”。得知情况后，营业员直呼不可
能。在现场，对方打开了第二片新的纸尿裤，

相似部位又发现一团更加“脏”的织物球。

一包28片，接连2片都发现了“脏东西”！
顿时间，郑先生“整个人都不好了”：4包“多

优”纸尿裤，小外孙已经用了整整1包！宝宝这
段时间一直觉得皮肤瘙痒，不仅经常让大人

帮他挠痒痒，自己还挠破皮肤，已经去了儿童
医院多次，医生说是皮肤过敏。

面对“爱婴室”店长提出的“退一赔三”解

决方案，郑先生表示拒绝，他更关心的是：

“多优”纸尿裤到底有没有质量问题？孩子的
皮肤过敏是不是由“问题”纸尿裤引起的？

郑先生说，他是在7月底买了4包“多优”

纸尿裤。而就从8月使用后开始，孩子皮肤出

现了瘙痒过敏。8月20日、9月3日送医检查2

次，“嗜酸性直接计数”指标高；10月9日、10月
14日又在儿童医院就诊化验，问题仍是“嗜酸

性直接计数”居高不下。
记者查看了儿童医院的四张就诊血常规

检验报告单，10月14日的化验“嗜酸性直接计
数”指标达到800，而合理值范围应该为50-

450。记者翻开“问题纸尿裤”查看，发黑泛黄的
织物团被紧密缝在裤内，摸上去感觉黏黏的。

纸尿裤外包装标注的产品主要材料中，只有无
纺布、高分子吸水树脂、PE膜，并无棉花等材

质，这团“织物球”又到底是怎么“混进去”的？

记者赶到中环百联“爱婴室”门店，营业

员听说要买纸尿裤时，立即将记者带到一排

专柜前，竭力推荐堆得满墙的“多优”纸尿裤，
说这是店里最畅销的品牌，最近还在做“买三

送二”的促销活动。
在记者陪同下，郑先生再次与“爱婴室”相

关负责人“面对面”。对于产品存在的瑕疵，对方
表示已向“多优”纸尿裤的委托方上海亲蓓母婴

用品有限公司、制造商杭州可艾个人护理用品

有限公司反映了相关情况。
厂方向“爱婴室”提交了产品合格检验证

书，对于婴幼儿纸尿裤中出现的“发黑泛黄物”，
制造商给出的解释是：生产工艺出现了问题。

虽然郑先生与“爱婴室”达成了初步调解
意向，但是家长们的“问题”和“疑虑”似乎并

没有彻底解决。纸尿裤中的“发黑泛黄物”到
底是什么？会不会对宝宝的健康造成影响？记

者已将相关情况告知市场监管部门，本报将
继续关注此事。 本报记者 王军

“上海爷叔”电瓶车载消防员突围
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